

Salud y Negocios

> Maribel Ramírez Coronel maribel.coronel@eleconomista.mx

Los estados adheridos y los no adheridos a IMSS-Bienestar

on el Insabi no se logró la centralización de la salud buscada por la Cuarta Transformación, y luego de tres años sin resultados, ese organismo mejor terminó desapareciendo. En el último año del sexenio, el Gobierno de la 4T va por un segundo intento para conseguir, ahora sí, un sistema de salud centralizado que aspira a cubrir y atender a los mexicanos sin seguridad social controlando los recursos desde el Centro.

Pero no logró convencer a los 32 gobernadores de la República. Como cada gobierno estatal es autónomo, cada uno evaluó, y al final sólo fueron 23 entidades de la República las que accedieron a firmar el convenio de adhesión. Ello significa, conforme el anuncio oficial de la semana pasada, que sumarán un total de 53.2 millones de mexicanos atendidos con el nuevo sistema de salud federalizado para no derechohabientes integrado en el Organismo Público Descentralizado (OPD) IMSS-Bienestar.

Los estados que abarcará como adheridos durante 2024 son: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Colima, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas.

De éstos, el que destaca por ser la entidad que más recursos para salud le transferirá al IMSS Bienestar es el Estado de México. Ahora gobernado por **Delfina Gómez**, el Edomex le pasará en 2024 al IMSS-Bienestar, sólo del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA), un total de 14,118.2 millones de pesos (mdp).

El FASSA forma parte del Ramo presupuestal 33 y tiene por objetivo principal aportar recursos a las entidades federativas para la prestación de servicios de salud a la población que no cuenta con empleo formal o no está incorporada en algún régimen de seguridad social. Conforme un análisis del PPEF-2024 hecho por el Instituto Farmacéutico (INEFAM), los recursos del FASSA subirán en casi 8% para el próximo año; de 125,564.3 mdp a 135,589.4 mdp. Pero de éstos, los que la Federación controlará serán poco más de 105,000 mdp, correspondientes a los 23 estados adheridos.

Pero aquí hay un tema importante porque, entre los adheridos, Edomex no tiene Ley estatal de Salud-fue derogada en 2001 por el priísta **Arturo Montiel** a principios de siglo, justo cuando estaba por arrancar el Seguro Popular- y expertos de la entidad aseguran que el convenio recién firmado por la maestra Delfina con el OPD IMSS-Bienestar fue aparente porque en los hechos no tiene sustento legal firme. Será importante que Edomex se apure a aprobar una ley que dé formalidad a sus decisiones.

Veracruz es el otro estado que más recibe de este fondo para salud; para 2024 confirme el PEF recibirá 14,118.2 mdp, que serán ejercidos por IMSS-Bienestar desde el Centro del país.

Hay otras 5 entidades adheridas que destacan por recibir el próximo año más de 6,000 millones de pesos del FASSA, y estás son: Guerrero, Chiapas, Ciudad de México y Oaxaca.

Los estados no adheridos

Por otro lado, de los no adheridos, Jalisco es la entidad que más recibirá de ese rubro. Le tocarán en 2024 un total de 6,092 mdp.

Los nueve estados que no dieron su brazo a torcer y decidieron no aceptar entregarle el control de su sistema de salud a la Federación son: Aguascalientes, Chihuahua. Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Querétaro y Yucatán. No aceptaron adherirse al IMSS-Bienestar y, por tanto, mantienen a su cargo la administración y gestión de la salud para su población.

Sumando los recursos del FASSA que deberán recibir estas entidades suma un total de 29,887.6 millones de pesos, conforme el reporte de INEFAM dirigido por **Enrique Martínez** y **José Carlos Ferreyra**.

Si nos damos cuenta, en este segundo ejercicio de recentralización que intenta hacer el actual Gobierno con IMSS Bienestar, fueron más estados los que no se sumaron. Con Insabi en 2020 el Gobierno federal había conseguido que firmaran 26 gobernadores, y esta vez fueron 23. A ver si con la experiencia, esta vez sí termina de concretarlo.